

Cuadernos de un diputado

Deshojando la margarita

Por VICTORIA ARMESTO

Esta mañana me ha llamado una señorita de parte de la Agencia Iosa Gallup para preguntarme qué iba a votar el día 21 cuando se celebre lo del Estatuto. Le contesté que iba a decir que sí. No con un entusiasmo desbordante, la verdad, no con un entusiasmo desbordante pero voy a decir que sí porque honestamente no veo que se pueda decir otra cosa.

Al revés de lo que le ocurre a muchos —incluso a gentes que militan en nuestras filas y que me inspiran el mayor de los respetos— yo siempre he sido regionalista de corazón.

Pueden ustedes repasar mis libros desde la Galicia Feudal hasta el pequeño volumen dedicado a los Padres Feijoo y Sarmiento y no verán ustedes una línea que no respire regionalismo y galleguismo en el más puro de los sentimientos.

No verán ustedes separatismo, proque yo nunca he sido separatista, pero sí verán una exaltación de la personalidad histórica de Galicia, una defensa de su cultura y un gran apasionamiento por el pueblo. He sido regionalista antes de que lo fueran muchos, incluso algunos que ahora nos critican o me critican, pero lo que ocurre es que entre el regionalismo ideal que yo defendía y lo que se está desarrollando en España hay un abismo en valores superior al que separa digamos el Santiago antiguo del Santiago nuevo.

Yo tenía en la cabeza una cosa bellísima, algo casi perfecto como un Centro Gallego de Buenos Aires elevado al cubo y me parecía que sólo bienes y mercedes podían caer sobre nosotros desde el techo de un Estado autonómico o incluso federal.

Ahora empiezo a tener mis dudas.

A DONDE VAMOS

Leer los libros que al proceso Autonómico nacional han dedicado figuras tan ilustres como el difunto Gil Robles o el profesor López Rodó pone los pelos de punta. No se sabe muy bien a dónde vamos con esto de las Autonomías y de su proyección en el País Vasco vale más no hablar.

No puedo estar conforme con esa división conforme con esa esa división siniestra de España «nacionalidades» y «regiones» y menos mal que a nosotros gallegos nos han metido en el ranking superior.

Luego me asaltan las dudas respecto a la propia competencia. Yo me pregunto si la Xunta va a funcionar en el futuro como ha funcionado hasta ahora. Cada vez que en estas dos legislaturas en que he sido diputado les mentaba a un labrador o a un pescador se volvía de la Xunta diciéndome: «Doña María, así non temos nada que fazer, como non o arregle usted en Madrid».

QUE FUNCIONE LA XUNTA

Cuando yo me quejaba me hablaban de las no realizadas transferencias. Y puede que tuvieran razón. Las personas de la Xunta siempre me parecieron excelentes y el actual presidente Pepe Quiroga me es doblemente simpático por ser orensano y por ser el hermano de la mujer de Clemente Sierra.

Los «conselleiros» también son gentiles y suelen mandarme amables invitaciones. Lo malo es que muchas veces en vez de mandarlas a Mesía las mandan a Frades. Y aunque fueran para Mesía yo dudo de que me pudieran llegar a tiempo pero yendo a Frades o a Mesía. Entonces cuando la invitación llega a mis manos, el acto cívico o social para el que se me convoca ha tenido ya lugar dos semanas antes.

En la pasada legislatura envié varias cartas y un telegrama a la secretaria de la Xunta rogándole que mandaran las invitaciones a una de mis oficinas en La Coruña, en el Ferrol o en Madrid. Siguieron enviándolas a Grades o a Mesía. Entonces estaba el señor Rosón, vino luego el señor Quiroga pero el sistema de avisos no cambió. Aun anteayer les mandé una nueva misiva haciendo votos de que, en lo que se refiere a otros asuntos públicos, la Xunta funcione mejor. Y es que además sus servicios son caros, que no resultan baratos.

ENDEREZAR LA AUTONOMIA

Por todo esto y por otra serie de razones, entre otras la preocupación que me inspira la evidente marginación de que está siendo objeto La Coruña, mi ciudad natal, y con la que no estoy en absoluto de acuerdo y contra la que me propongo luchar con todas mis energías, el sí que voy a escribir en la papeleta ni va a ser triunfalista ni falsamente esperanzador. Voto sí porque no puedo votar no, entre otras razones porque votar no es votar en el mismo sentido que el Bloque. Y porque creo que aún podremos hacer algo para enderezar la autonomía gallega si llevamos luego al Parlamento las gentes mejores que podamos tener.

Será justo reconocer que el anterior sistema centralista no nos ha favorecido al modo en que favoreció a las provincias vascongadas o a Cataluña. Lo malo es que estas provincias o «nacionalidades» también pretenden dentro del nuevo sistema seguirse comiendo lo mejor de la tarta. Los gallegos tenemos ahora la obligación de rectificar todas las gravísimas equivocaciones que se han cometido tanto en la época anterior como en la democrática. Porque no me digan que «la genialidad» de la izquierda paralizándolo la Autopista no fue un caso típico de irresponsabilidad...

lo que se filtra

Los Reyes Magos de Orense

LA CORUÑA.— (Selección de NEMANCOS).

En estos días deben de andar en el Ayuntamiento de Orense devanándose los sesos para averiguar quiénes serán los reyes de la ciudad a quienes van dirigidas cientos de cartas que llegan al registro de entrada.

Lo que sucede es que, quizá por el parecido entre Oriente y Orense, el servicio de Correos deja en las oficinas municipales muchas misivas convenientemente franqueadas a nombre de Sus Majestades los Reyes Magos de Oriente.

MITIN SIN MUSICA

Parece que el Ayuntamiento de La Coruña quiere llevar a la práctica el mensaje de uno de los increíbles carteles de la campaña institucional del referéndum que dice: «As Cortes puxéronlle a letra; ponlle ti a música co teu voto». El Ayuntamiento prevé para el próximo día 19 la celebración de un mitin en defensa del voto afirmativo, y para cumplir con el «slogan» quiere que actúen algunos grupos folklóricos en su transcurso.

Mas no hay demasiada participación. La comisión que se ocupa de la organización se reunió con los presidentes de algunas agrupaciones folklóricas para exponerles el plan. Ninguna dijo que sí en el acto. Todas quedaron en consultar con los grupos. Incluso Cántigas da Terra, que percibe una suculenta subvención municipal, aseguró que no actuaría porque se trata de un acto político, y el grupo no profesa ninguna ideología en exclusiva.

Meilán Gil, de «UCD», reprochó al presidente de Cántigas —que es el jefe de relaciones públicas del Ayuntamiento— las actuaciones en las cenas de Franco, pero se le contestó que se trataba de un Jefe de Estado, y que también había actuado para Alcalá Zamora, Alfonso XII y Juan Carlos. Así que el mitin pro-estatuto, si se lleva a cabo, no tendrá música.

AGUA CON MANZANILLA

Aviso a los turistas confiados: si alguno piensa darse una vuelta por Portugal durante los próximos días, cuidado con la compra de botellas de whisky. Unos cuantos gallegos que fueron a hacer una visita al país vecino recibieron una desagradable sorpresa cuando se dispusieron a dar cuenta de uno de sus hallazgos.

Alguien les ofreció en plena calle un estuche con tres botellas de un whisky de reconocido prestigio por el precio especial —«por ser para usted»— de 1.500 pesetas.

Hubo varios incautos que se apuntaron enseguida, y cuando abrieron las botellas observaron: primero, que no estaban precintadas; segundo, que contenían una mezcla de agua y manzanilla tan lograda que, por fuera, cualquiera juraría que era whisky.

¿Y ESO COMO SE LLAMA?

AS DO CALDO «BRASICA OLERACEA ACEPHALA», E AS DOS PORCOS, BERZAS



buenos días

Otro monasterio que salvar

Por M^a CARMEN PARADA

Los Amigos de los Pazos (gente de bien) se han empeñado en otra aventura quijotesca: Salvar el monasterio de las Ermitas de Orense. Esta vieja edificación gallega (de la que los devotos decían que tenía más peregrinaciones que la Catedral de Santiago) está situado en un lugar muy recóndito, a la orilla del Río Vivei, en el municipio de Viana do Bolo.

Como tantas veces, los gallegos no le dimos demasiada importancia y fueron siempre los obispos de Astorga quienes lo tomaron bajo su protección hasta el punto de que pertenece a esta diócesis.

Su actual párroco ha lanzado un «S.O.S.» para que al menos se puedan hacer las reparaciones más urgentes que no costarían arriba de cinco millones de pesetas.

La Asociación de Amigos de los Pazos se dirigió al obispo de Astorga, Fundación Barrié de la Maza, Ministerio de Cultura, etc. Para que pongan sus ojos en él.

MEILAN GIL Y LOS CACIQUES

Meilán Gil que ha presentado en Vigo, en olor de multitudes, su último libro, ha dicho que en él no escribió en ningún momento la palabra «cacique», porque quiere que desaparezca del vocabulario gallego. Sobre el centralismo de algunos partidos explicó que éstos no estaban reñidos con un Estado de autonomías: «En los Estados Unidos hay sólo dos partidos y sin embargo se aprecia una fuerte autonomía en la organización local». Afirmó también que la autonomía ni es un fenómeno de ricos ni es tampoco la panacea para salir rápidamente del subdesarrollo económico.

Toca esperar para comprobar.

PLENOS RELAMPAGOS

El ejemplo del alcalde de Vigo que en un minuto despachó los asuntos del pleno corporativo más conflictivo del año (se refería al transporte urbano) ha hecho escuela. Nada de estar ahí horas y horas debatiendo el color de los sombreros de los guardias municipales. Organiza cada uno a los suyos antes de entrar, los citan a horas tempranas y nada más formular el alcalde la propuesta, todos dicen amén. La nueva fórmula la aplicó ya el alcalde de Baiona que resolvió un pleno de nueve asuntos en un par de minutos. Fue cosa de decir, amén, amén, amén, hasta nueve veces.

OTOÑO FRIO

En este frío otoño que nos tocó vivir, la propaganda «pro-Estatuto» está a tono con la temperatura ambiente. Según cálculos de algunas empresas de las que se dedican a los sondeos de opinión, la abstención en Galicia va a rondar el 60 por ciento.

La cosa está muy fría y los chistes sobre el Estatuto ya están en la calle. «¿Saben porque se llama «Estatuto Hidráulico»? Pues... por aquello de que hay que votar «unque chova».